
Pocas horas después de que parla-
mentarios de las tres bancadas de Chile
Vamos comunicaran que solicitarán
una comisión investigadora para revi-
sar el caso del gásfiter que murió de un
infarto luego de trabajar 18 horas segui-
das en La Moneda, desde el Gobierno se
anunció la renuncia de la directora ad-
ministrativa de la Presidencia, Antonia
Rozas Fiabane, a quien la oposición ve-
nía solicitándole su renuncia desde el
primer día que se supo del caso ocurri-
do el 28 de septiembre. 

Desde la asociación de funcionarios
también solicitaban el paso al costado
de la abogada, quien se reunió con la
asociación pocas veces después de lo
ocurrido, lo que generó la molestia de
dicha institución. En cuanto a la minis-
tra del Trabajo, Jeannette Jara, recién se
juntó con la familia de Morales la sema-
na pasada.

A principios de noviembre, Mauricio
Morales, hijo del trabajador fallecido,
afirmó que como familiares “aún sigue
habiendo dudas sobre la muerte de
nuestro padre” y criticó que desde La
Moneda no se les entregara informa-
ción detallada sobre lo ocurrido.

¿Quién es?

Desde marzo de 2018 hasta marzo de
2022, la abogada de la Universidad de
Chile, máster en Estudios Jurídicos

Avanzados, trabajó como jefa de gabi-
nete de la diputación del Presidente Ga-
briel Boric. En 2022 su nombre y cargo
se dieron a conocer luego de que La Mo-
neda acusara un “error no forzado” por
la inscripción de una nueva institucio-
nalidad en La Moneda, llamada “Gabi-
nete Irina Karamanos”, en referencia a
la entonces pareja del Presidente Boric. 

Desde el Gobierno destacaron que en
su rol estuvo a cargo, entre otras tareas,
de la ejecución de los Juegos Panameri-
canos y Parapanamericanos Santiago
2023 y anteriormente, fue parte de la di-
visión jurídica del entonces Consejo

Nacional de la Cultura y las Artes. 
¿Por qué su renuncia es clave en el ca-

so del gásfiter? Una de las funciones de
la dirección tiene que ver con “realizar
los nombramientos y contratar al perso-
nal de la institución; celebrar los contra-
tos y ejecutar todos los actos que fuesen
necesarios para el cumplimiento de los
fines institucionales; fijar los horarios y
turnos de trabajo que debe cumplir el
personal; ordenar la instrucción de su-
marios o investigaciones sumarias,
aplicar las medidas disciplinarias que
correspondan y cuidar por el buen uso
del Palacio de La Moneda”, entre otras
funciones, según se detalla en el sitio de
Transparencia Activa.

Comisión investigadora

El diputado RN Diego Schalper valo-
ró la renuncia y se refirió a la comisión
investigadora que solicitará Chile Va-
mos para dilucidar las circunstancias de
la muerte de Hugo Morales.

“Las bancadas de Chile Vamos he-
mos tomado la decisión de presentar
una comisión investigadora donde por
supuesto vamos a citar a todos los fun-
cionarios necesarios para darle una res-
puesta al país y a esa familia, porque no
puede ser que en La Moneda se provo-
que algo de esta envergadura”, afirmó
Schalper y aseguró que dicha comisión
pretende emplazar al jefe de gabinete
del Presidente Boric “para que se asu-
man responsabilidades políticas”. 

Desde la UDI, el diputado Cristián
Labbé aportó que el Gobierno incurre
en un “silencio cómplice” en la muerte
del trabajador y por lo mismo, también
esperan citar al Presidente Boric a dar
explicaciones a la instan-
cia. “Parece ser que las 40
horas en el Palacio de La
Moneda no se cumplen”,
aseguró el parlamentario y
emplazó a la ministra del
Trabajo, Jeannette Jara, que
dé un paso al costado. 

“Si esto hubiese ocurri-
do en el sector privado, ese empresario
estaría preso, esa empresa estaría cerra-
da y tendrían a la Inspección del Trabajo
encima y tendrían a todo el Gobierno
criticando las malas prácticas laborales.
Entonces aquí queda en evidencia nue-
vamente la doble cara que tiene el go-
bierno del Presidente Boric”, agregó

desde la bancada Evópoli el diputado
Jorge Guzmán.

El diputado PS de la comisión de Tra-
bajo de la Cámara, Juan Santana, asegu-
ró que “la CUT y la ANEF habían sido
enfáticas en esta materia (sobre la re-
nuncia). La muerte de un trabajador a
causa de una jornada laboral extenuante
también tiene responsabilidad de quien
está a cargo de velar por sus condiciones
laborales, por eso es que la renuncia de
la directora administrativa de la presi-
dencia, Antonia Rozas, era inminente”.

Para que se instale una comisión in-
vestigadora del caso, Chile Vamos ne-

cesitará el acuerdo de al
menos 2/5 de las diputa-
das y los diputados en ejer-
cicio y según afirmó el di-
putado Schalper, desde las
bancadas de Chile Vamos
esperan contar también
con firmas de parlamenta-
rios oficialistas. 

Actualmente el caso lo lleva la Fisca-
lía Metropolitana Centro Norte. Según
informó Radio Bío Bío, el persecutor
solicitó a una copia de la ficha clínica de
Hugo Morales e informe médico de le-
siones y datos de atención de urgencia
del trabajador que falleció en la ex Pos-
ta Central.

Desde Chile Vamos anunciaron una comisión investigadora:

Directora administrativa de
Presidencia renuncia al cargo 
en medio de investigación 
por muerte de gásfiter

Desde el PS, el diputado Juan Santana aseguró que la CUT y la ANEF fueron
enfáticas al alentar la renuncia de Antonia Rozas. Rozas había sido jefa de
gabinete de Gabriel Boric como diputado.

M. ARRIAGADA Y MARIANNE MATHIEU

Antonia Rozas fue jefa de gabinete de la
diputación de Boric.

18 HORAS
El 28 de septiembre,

Hugo Morales cumplía
18 horas de trabajo en

La Moneda.

‘‘Parece ser que las 40
horas en el Palacio de La
Moneda no se cumplen”.
.............................................................................

DIEGO SCHALPER
DIPUTADO DE RN

La CUT y la ANEF protestaron afuera de La Moneda tras la muerte del gásfiter.
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Una compleja tramitación del
presupuesto del Ministerio de
Defensa se ha visto por estos días
en el Congreso. En las dificulta-
des incide la controversia origi-
nada a propósito de la constancia
del comandante en jefe del Ejérci-
to, general Javier Iturriaga, quien
explicó en una subcomisión de
Presupuesto —y en presencia de
la ministra Maya Fernández—
que al Ejército solo se le están
dando recursos para un 23% de
los soldados que necesita para es-
tar cien por ciento operativo. 

A esa complejidad se añaden
las declaraciones de la ministra de
Defensa, Maya Fernández (PS),
en radio Infinita, en referencia a la
revelación de datos sensibles en
torno al debate por el financia-
miento del Ejército. Al tema se re-
firieron diputados. Lo hicieron en
El Pensador de la Cámara, antes
de votar la Partida 11 del Ministe-

rio de Defensa.
Sobre los cuestionamientos, el

diputado Johannes Kaiser (ind.)
apuntó a Fernández, criticando
su responsabilidad en la eventual
divulgación de datos confiden-
ciales en una sesión de subcomi-
sión mixta de Presupuesto. 

Kaiser añadió que fue el propio
Ministerio de Defensa el que, en
sesión pública, presentó cifras de-
talladas de financiamiento y nú-
mero de tropas, incluyendo sol-
dados conscriptos y personal
profesional, lo cual luego fue de-
batido en la comisión.

Ello, prosiguió el parlamenta-
rio, porque en una reciente entre-
vista radial, la ministra Fernández
afirmó que hablar sobre cifras de
tropas en un contexto no confi-
dencial era “muy delicado” y “no

público”, refiriéndose de manera
implícita a los comentarios del ge-
neral Javier Iturriaga, quien había
cuestionado la falta de financia-
miento del Ejército. No obstante,
Kaiser subrayó que “fue el propio
personal del Ministerio de Defen-
sa quien expuso estos datos públi-
camente en la comisión”.

“Miente o no recuerda”

Para Kaiser, la “ministra o
miente o no recuerda que fue el
personal de su propio ministerio
el que entregó en la comisión

mixta esta información, siendo
esta de carácter público”.

A esa apreciación la presidenta
de la comisión de Defensa de la
Cámara, Camila Flores (RN), afir-
mó que “tuvo que decirlo el co-
mandante en jefe del Ejército para
que esto tome el revuelo público,
nacional y también, por cierto,
político de la ministra de Defensa
y sea noticia nacional. Esta situa-
ción se pudo evitar. Particular-
mente, nuestro Ejército requiere
de mayor esfuerzo económico, de
poner mayores incentivos para
que nuestros jóvenes quieran ha-

cer la conscripción, para que ten-
gamos soldados profesionales,
pero no hemos sido escuchados”. 

Entonces, añadió la parla-
mentaria por Quilpué, el men-
sajero, “a todas luces, lo único
que hizo fue repetir una infor-
mación que había sido entrega-
da en una sesión pública de co-
misión mixta por un funciona-
rio de este Gobierno. Yo lo que le
pido a la ministra de Defensa es
que vayamos al fondo, al mensa-
je. El ministerio, y particular-
mente el Ejército, requiere de
más financiamiento”.

“1,7%, mediocre”

También expresó críticas el
diputado UDI Cristián Labbé.
El representante del distrito 8
planteó que “la ministra de De-
fensa lo que está haciendo es
querer pasarle al comandante
en jefe del Ejército la responsa-
bilidad política que le corres-
ponde a ella. Segundo, hoy día,
el 1,7% de alza del presupuesto
para nuestro ejército es defi-
ciente. Hoy día tenemos al alcal-
de, por ejemplo, de Maipú, te-
nemos otro alcalde de izquier-

da, que llamaban a la revuelta, y
hoy día están pidiendo que los
soldados salgan a la calle. Yo les
digo al Presidente Boric, a la mi-
nistra del Interior, de Defensa,
dejen de jugar”.

Aprobada la Partida 11

Despachada una decena de
partidas presupuestarias, al ano-
checer correspondió la discusión
de los recursos asignados al Mi-
nisterio de Defensa (Partida 11),
para lo que inusualmente asistió
la encargada de la secretaría de
Estado, Maya Fernández (PS). La
exdiputada llegó temprano al
Congreso, habló con parlamen-
tarios, en plena contingencia por
los recursos para el sector Defen-
sa, y las conversaciones termina-
ron en que la Partida del ministe-
rio se aprobó, excepto la Glosa
02 referida a la DGAC.

Consultada la ministra acerca
de la información dada por el co-
mandante en jefe del Ejército, del
financiamiento solo para 1.600
soldados, Fernández evitó en
dos oportunidades afirmar o
contravenir cifras y emplazó a
ver la Ley de Presupuestos. “A
veces hablamos de los números y
son personas, son personas que
hacen el Servicio Militar Obliga-
torio y son tropa profesional”,
explicó la encargada de Defensa.

El presupuesto del sector pa-
sa, así, a segundo trámite al Sena-
do, después de lograr ser repues-
to el rechazo que había sufrido
en la comisión mixta.

La controversia se originó por el monto de financiamiento para la dotación de tropa:

Diputados piden a ministra Fernández asumir
responsabilidad ante presupuesto de Defensa

RIENZI FRANCO

La secretaria de Estado llegó temprano a
la Cámara para aguardar la tramitación
de la Partida 11, del Ministerio de
Defensa, la que se terminó por aprobar al
anochecer, excepto la Glosa 02 DGAC.

Los diputados Johannes Kaiser (ind.), Cristián Labbé (UDI) y Camila Flores (RN), presidenta de la comisión de
Defensa. Los tres hicieron declaraciones para respaldar los dichos del comandante en jefe del Ejército.
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INDICACIONES
Fueron 17 las enmiendas

incorporadas a la Partida 11 del
Ministerio de Defensa.

La ministra de Defensa, Maya Fer-
nández (PS), ayer, en el Congreso.
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n Servicio militar, ¿obligatorio?
El titular de Hacienda, Mario Marcel, planteó el

martes que “no es un tema de recursos; aquí hay un
flujo que tiene que ser capaz de enriquecerse en el
tiempo para que los contingentes (de conscriptos)
realmente aumenten”.

Argumentó en el mismo sentido su par de Defensa,
Maya Fernández, quien dijo, en referencia a años
anteriores, que “Hacienda nos financiaba un número
de conscriptos y de soldados de tropas profesionales
y no lo llenábamos, y eso no es que faltara presu-
puesto, es que no éramos capaces de llenar el con-
tingente”.

La pregunta entonces es por qué el Estado no es
capaz de completar el contingente requerido si el
Servicio Militar es obligatorio. Y la respuesta es,
según fuentes que conocen del tema, que en los

últimos años los distintos gobiernos no han cumplido
la obligatoriedad, y así es como se privilegia a volun-
tarios en el proceso, y se incluye tanto a varones
como a mujeres en él. Pero luego de ocupar esas
plazas, no se hacen sorteos para completar las pla-
zas, pese a su carácter legal. Estas están a cargo de
la Dirección General de Movilización Nacional, que si
bien está a cargo de un oficial de las FF.AA., tiene
dependencia directa de la ministra de Defensa. 

Las mismas fuentes explican, además, que el
argumento de las autoridades es débil, ya que pri-
mero se otorga el financiamiento y luego se diseña el
llamado a reclutamiento, y no al revés.

Consultado sobre la obligatoriedad del Servicio
Militar, el Ministerio de Defensa declinó responder a
las preguntas de “El Mercurio”. 

n Oposición,
con dudas 
en Culturas 
y en el INDH
En plena tramitación de las

32 partidas presupuestarias, la
oposición ha expresado dudas
respecto de la aprobación, por
ejemplo, de los recursos para el
Ministerio de las Culturas, cuya
encargada, Carolina Arredondo,
se desplegó ayer en la Cámara
para intentar alejar el riesgo de
perder parte de lo asignado.

A su vez, el RN Frank Sauer-
baum planteó sus críticas por
los dineros destinados a tera-
pias hormonales a menores y
cirugías de reasignación de
sexo; también se cuestionan los
recursos considerados para el
Instituto Nacional de Derechos
Humanos, INDH. El diputado
UDI Felipe Donoso comentó a
La Segunda que, “en cuanto al
INDH, vamos a limitar los
recursos en la medida en que no
exista una reestructuración de
su composición actual”. 

El INDH está contenido en la
última Partida, la 50, del Teso-
ro Público, por lo que resta para
su discusión.
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